## SURE 静岡大学学術リポジトリ Shizuoka University REpository

## 炭坑に課せられた新しい問題

メタデータ	言語: jpn
	出版者:
	公開日: 2011-08-25
	キーワード (Ja):
	キーワード (En):
	作成者: 竹内, 正辰
	メールアドレス:
	所属:
URL	https://doi.org/10.14945/00005897

## 炭坑に課せられた新しい問題

竹内正展

地下に埋存されている鉱物類は、どんなに貴重なものでも、又その量がどんなに豊富でも、需要者が要求している條件を満足するように、市場に供給されない限り、地下資源としての意義がうすくなります。 国内産の石炭に対して最近需要者側から「石炭引下げ」がつよく要求されて居ります。 元素石炭はすべての工業の原動力になるものですから、この要求は日本の工業の振興の上に、大きな問題でありまして、一日も早く解決されなければなりません。幸い題日具体実が発表されました。 これを理解するのには工業的或は経管経済的な知識を必要としますが、解決までには、実行の上で、かなりの困難が振期されますので、こいで工業的の問題の一、二について、この理由を明かにしたいと思います。 このために炭みの賦存状態などの地学的見方も当然必要ではありますが、細かい具については密根の部判断におよかとします。

2て話殿を新聞紙上に拾ってその零失を老づ記載しませう。本年の1月10日には、政府は農賃引下の一解決策として、堅境開鑿を促進させるために結合産業資金計画として、255億円を計画し、一方特殊及の輸入を上やし、石炭の需零を銭和させるといっております。1月26日には業界は、税制の不合理の解消、積出港の荷税設備の増強、勞働基準法の改正、償還の延期、金利の引下、公課の最大優遇措置、優秀な採炭機械の輸入、合理的な補助金政策の断行などを要望しています。そして2月10日通差省は、国内石炭差紫を圧迫しない程度に外炭を輸入し、同時に堅坑開鑿、税正改正、非能率鉱山の再検討、特表の石炭の依存度を電力、重油に移行させることなどを内室しました。これちのうち堅坑開鑿は28年以降5ヶ年間に22炭坑に19本(内12本は現在工事中)、これに必零な資金は490億円、工事完了後の炭價切下は堅坑、対象炭坑で約35%と推定していて、そのために堅執網鑿会社を設立する計画であります。一方堅坑を開鑿しない中小炭坑に対しては、作業の合理化を進めるために配資と採炭、運搬、選炭設備の機械化を実施ようとしています。更に入

3月3日にはソ連通高代表から樺太炭約30万屯の輸出の申入水があり、3月5日には中共と開深炭17万5千屯の輸入契約を交渉中であるとのニュースもありまして、割安な外帯の輸入も着々と進行中であります。

国内産業の振興に対する原則は、戦后早々確立していたに拘らず、この 重大な問題の対策を今までに積極的に果行しなかったことは、国内事情から結果した事でせらか、日本人の実行力が餘りにもうといことを暴露してはいないでせらか。 問題の性質は少しもがらかも知れませんが、英国では終戦直な 1944年に、国内炭の谐差と能率化とが直ちに問題となりました。この国では Sir Charles Reid が議長となって鉱業専門家が組織した委員会で、石炭鉱業を再検討しましたが、その結果は有名をReid Report となって政府に提出されました。 政府はこれを受け入れて1947年の初めから 800の会社からなる 1500 坑を National Coal Boardの直接指導下に展せしめて、重要炭坑の国家経管への移管を強行しました。そして新坑の開坑、切羽の機械化、坑内作業機構の改善、坑外諸施設の改良、増産、人力の能率化等について永年計画を樹て、当時の年出炭196,700,000 応を需要者の満足する合理的な炭價で240,000,000 万至250,000,000 応まで増産しなければならないことを登表しました。

日本と英国の場合を比較して見ますと、技術的には、両者が同様のテーマを取り上げでいることがはっきりしております。 この共通のアーマは過去十数年來の宿園でありますが、役束の技術を超越した技術、即ちう想することのできない程飛躍的に進歩した技術が導入されない限り,筹承にも依然として残る問題なのであります。

開坑方法には英国式と大陸式とかありまして、矛着は緩傾斜炭みから発展して英国で主に利用される市が、後着は各傾斜か、或は傾斜の変化の甚しいとまる稼業炭みの多いときに利用される形で主としてドイツに行われていまい中本は炭み條件がむしろドイツに似ているにも拘らず、従来英国式を利用して来ています。これはオーに施設費を縮かしようとする経費者の経済的條件から、オニには開坑後の出炭が早い関係から、オニには深部探鉱を試みない内に急速に開坑したためであります。 開坑後の採掘は水平が向まりも

S

もしる深部に何って比較的早く遊みますから、從まの施設では行きづまりをま たして、堅坑を改めて開鑿する要求が叫けれてまたのであります。ところが英 國式では、深部に抵攝が発展しても、竪垢深度を延長しないで、主要水平坑 道から斜流で下るのですから、今日の日本の再建説がやはり英国式であるな らば、結果するところは、現在の深部表核行区域が採掘出来ただけで、 将来の炭價引下には大した効果は見られないでせう。 喧問発直在は「狭いと ころを無理をしながら振っている」となった芸しい環境から離脱することが出来 ますから、当座の炭價切下には役立ちませう。大陸式は十数平以上もかつつて、 堅坑と抗内の準備坑道を開鑿して、水平方向への採掘の延びを大きくして、 深部へは出来るだけかそく進もうとします。 そして深部に進むに応じて堅坑を 掘り下げ、坑内では重力にさからった運搬方法を極力避けています。以上の 二つの方法のどちらを撰訳するかと云うことは、経済面を離れて考えるならば、 もっぱる炭局の條件で定することでして、個々の炭局で参り独特の條件をもっ ていますから、速急に且つ終合的に定めてしまうわけには行きません。こ れが扶御着の頭をなやますところでして、議論の花々しくとりかわるれる種 となるのでわります。

次に機械化抵塩について考えて見ませう。 料学技術が益っ進みつかる現代によるしたことをかましない出すことは、逆に抗肉作業がいかにも原始的作業に考えられるでせう。 機械化作業の造んでいるアメリカでは、全业炭量の内、機械核塩による出炭量は、1949年に瀝青炭炭坑では 15.8%ですが、無理炭炭坑では 13%です。 我國ではこれよりも遙かに少い値です。米國の炭戸は一般に 談傾斜で戸屋も数米で條件に悪まれているので、抗内に大型の機械が運転されて無ります。 殊に瀝青炭炭坑では、諸外国に見られない経大規模なものが多いのです。 それでも少し條件の悪い無理炭では上のように 当くべき成積です。 日本と米国瀝青炭の場合は、丁屋農業に応けるトラタターの利用に似たものかあります。 元末機械化は能率を向上させるために計画2水たものですが、日本のように 既往の施設 例えば、坑道の環 機 をそのまかにして、 切羽作業だけを進化させても、 出炭量には 設に 影響がありません。トラクターの場合と同じように、 機械化に

はそれに伴う條件が必要です。 施設 けかりでなく、地質的條件も含む生産俸の環境が機械を使用する雰囲気に適当していなければなりません。 機械化作業の困難な工業として響くべき累離が縁にもあたます。それは返前工業です。近代的設計の白眉と称して表清を航海する大船總書、その建造に当っては大部分が人力に依つて最らます。 複数による流載作業が出意ないためで、 葬造工程の一部だけを機械化したのでは、機械を使はないで人力で建造したときと、 時間の工で何等差が足むないことが多いのでな、ではよると機械に使後される人的夢力が超って 総合に消費生れる場合があります。 このようなわけで、鬼会に機械化之業た造盤工場はまだ日本にはありません。 炭塩の機械化は耐坑当初からそれに適して設計を必要とするのであります。 たのようならけで、鬼会に機械化之業た造盤工場はまだ日本にはありません。 炭塩の液飲を持つ炭塩では、一分よる最近な変とするのであります。 既在の液飲を持つ炭塩では、一分よる場合な変を支援でないで、機械化炭塩になるであるように、 古くからいるいるの處置を講じて来ています。が、砂ましい成果が得らりにあるに立って稀です。 この海 都に 研究を受きることになって、 何時までだっても 機構化 は潜在の節約を開発した時 類がありますので次に発力について考えて見ませる。

議眾原領のなかで努勢費からめている比率は、1949年に英國では65.6%日本では55.2%です。最連はも3かし上昇しているかも知恵ませんが、ととかく
野力の罰約或はその効果的な利用を考えることが大切であることはよくめが3
と思います。それで現場では習慣的に一工当りの会験量(大人)を問題にして毎5ます。日本では昭和8年(1933年)に1人)日子時活免、條件のおい北海道で30元に違しました。この値は日本の記録的報値でして、その後は次学に低下し、昭和15年には14也、昭和18年には12年になり、癸戦症には5月元にまで下りました。現在は大分征復して16元年に工力で看情す。英國では前に記しました1949年頃に30元に近い値、米国では腰青炭で176元、無煙炭で175元であります。この甚しい違いはこれまでに説明しましたすべての條件の違いに原因しているのでして、日本ではいくろ搭械化しても、炭尽の地質的條件に支配されることが多くて、到底米国の成績にこかからることは出來ません。 英国では1929年以来既経の流内施設の一部今至び造して機械化を奨励しました。その結果採炭機械による場場量は、全出炭

0

量は、全出炭量の22%から1949年に74%まで上昇しました。 一応成果を認められますが一日一工当り出炭量は 103をから1,09 をに残っただけで、質繁者の節約には機械化は大して貢献して居りません。敢えて云うならば勢力が、機械力に交代されたに過かないでせう。 貴重な肉体力を文化的な方法で、つかう方何へ進歩せしめたとは云えますが、発覺者の登録計算には機械の使用費が逆に加算されていることでせう。 戦役の日本は労働基準法その他で、努力の強制は戒められて長りますが、労働問題が炭砿経管の困難とに一万拍車をかけて来て長ります。

次に深都採振について一直したいことがあります。これには先が施設の 規模が大きい以降があります。従って国内のかこの炭坑も麓って実行する ような性格のものではありません。この機の炭坑数の少いと云うことは、 国内の總出炭量計画から考えて、一坑当りの出炭量を増加させなければ なりません。更に運搬距離の拡大、有毒が入の増加、温度の上昇等。 多くの無條件が加めってまます。ければも 锭ま、の 放置炭坑のように、採 振跡を整理するような 弦息子段を講じる以早はありませんから、計画出炭 を、より 容易に 統行することは 出来ます。 今右着エとれる堅坑間 窓に当っ では、すべての炭坑で、 炭末 経験した非合理的方法を一新して、再興日 本の技術に再しくない 開坑方法を実施したりと 金額して にみません。

d

a

以上の説明で炭價引下問題の処置は、容易ならぬ問題であると云うことが理解されたと思います。 表題のようにこれば「炭坑に課せられた新しい問題」であると同時に、また古い問題なのであります。 極端に 云いますと炭坑技術の行話りを指摘したことであります。 ソ連の自慢している無採掘地下ガス化採炭でなくとも、 水系爆弾以上に現代科学を超減した技術を産み出すことはできないでせらか。

要するに炭坑の仕事は、多量生産と原價引下とを同時に成立させることが困難なのであります。 この見方は或場合にはすべての工業に適用 これることもありますか、 大規模工業の場合の 特別の一つではないで せかか、 炭價引下をこのように考えなかして見ますと、 甚だ心細い結果 になりますので、 投術だけの問題として 解決することが出来ません。 こ」に個尺の炭坑の経済を善処すべき圏外的経済の問題が理論的に免明されなければならないことになります。

最后にお断りしなければなるない事は、以上の説明は、技術が実程度進んでいて出炭量の多い大炭塩を対象として考えて見たことですが、新謂料川炭坑には必ずしも適用なれません。 例えば広い炭田を週山の経營形態の多くの経營者で稼行する場合には、大規模稼行にある不合理或は非能率的因子が多分に加わることは当然です。 従ってこの場合には言意議の必要を認めません。

以上.